

L'Etat

Bien que, en certaines occasions, résister au pouvoir suprême puisse se justifier, aussi bien en saine politique qu'en morale, il est certain que, dans le cours ordinaire des affaires humaines, rien n'est plus pernicieux ni plus criminel et que, outre les agitations qui accompagnent toujours les révolutions, une telle pratique tend directement à renverser le gouvernement et à causer une anarchie et une confusion universelles parmi les hommes. De même que les sociétés nombreuses et civilisées ne peuvent se conserver sans gouvernement, de même le gouvernement est totalement inutile sans une stricte obéissance. Nous devons toujours comparer le poids des avantages et des désavantages de l'autorité et, par ce moyen, nous aurons plus de scrupules à mettre en pratique cette doctrine de la résistance. Les règles communes requièrent la soumission et c'est seulement dans le cas d'une tyrannie et d'une oppression cruelles que l'exception peut avoir lieu.

Hume; *Traité de la nature humaine*; Liv.III, part.II, section 10.